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La UAEM en la prensa: 
 
Enfrenta UAEM retos educativos y financieros: Viridiana Aydeé 
A poco más de un año del inicio de su gestión, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, reconoció que la institución enfrenta importantes retos tanto en el 
ámbito educativo como en el financiero, los cuales deben superarse para consolidar una universidad más 
sólida, innovadora y comprometida con las juventudes. “Tenemos desafíos importantes que siempre nos 
llevan a la reflexión, y quienes nos motivan a ello son las juventudes. Desde el inicio de este rectorado he 
insistido en que tenemos una tarea conjunta: trabajar por sus sueños, por sus anhelos. Debemos seguir 
construyendo comunidad y crear condiciones que les permitan desarrollarse en un entorno propicio”, expresó 
la rectora. Entre los principales pendientes, León Hernández destacó el saneamiento de los pasivos históricos, 
los cuales han sido abatidos en un 40 por ciento durante el último año, así como la necesidad de impulsar una 
nueva cultura universitaria. Asimismo, señaló la persistencia de “viejas prácticas” dentro de la institución, sin 
precisar casos específicos, aunque subrayó la importancia de erradicar barreras de género y roles 
tradicionales. “Tenemos que ir cambiando”, afirmó. En cuanto a los desafíos económicos, puntualizó que, 
aunque se ha contado con respaldo y esfuerzos comunitarios, aún es necesario mantener el diálogo y las 
gestiones para superarlos. “La conversación ha ido mejorando, pero tenemos que seguir avanzando”, dijo. 
El Regional, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/enfrenta-uaem-retos-educativos-y-financieros-viridiana-aydee 

 
La planta que crece como un gran árbol y es un tesoro por sus propiedades anticancerígenas 
Dentro del universo de las plantas, las opciones son múltiples si se trata de añadirlas al hogar, tanto para 
decorar como para brindarle diversos usos, ya sea en lo gastronómico, para purificar el aire de los ambientes 
o incluso para combatir ciertos malestares y/o dolencias. Si hablamos de plantas que aportan al cuidado de la 
salud, la realidad es que existe un sinfín de alternativas de plantas entre las que puedes elegir para obtener 
beneficios concretos. En esta oportunidad, queremos destacar una planta en específico, que se caracteriza 
principalmente por su capacidad de crecer como un árbol de gran tamaño, sino también por el interés que ha 
despertado en la comunidad científica: distintas investigaciones apuntan a que este ejemplar posee 
propiedades anticancerígenas. La planta a la que estamos haciendo referencia aquí se la conoce bajo el 
nombre de “Copal”, cuyo nombre científico es “Bursera Glabrifolia”. Se caracteriza principalmente por los 
efectos anticancerígenos de su resina en el cuerpo humano. Según lo indicó Laura Álvarez Berber, profesora 
investigadora del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), las investigaciones siguen en marcha. No obstante, los resultados obtenidos hasta el 
momento destacan su potencial positivo en la lucha contra esta enfermedad. En este mismo sentido, es 
fundamental resaltar aquí que, a pesar de que aún se continúa evaluando la dosis adecuada para evitar 
efectos contraproducentes, la investigadora indicó también que algunos resultados destacaron la posibilidad 
de “eliminar células cancerígenas, tanto de mama como de próstata”. Como si todo esto fuera poco, la resina 
de estas plantas, que crecen como árboles, se utiliza, especialmente en ciertas comunidades rurales, para 
tratar diversos tipos de afecciones respiratorias. 
Minuto NQN, (Belén Dos Santos), 
https://www.minutoneuquen.com/entretenimiento/2025/5/14/la-planta-que-crece-como-un-gran-arbol-es-un-
tesoro-por-sus-propiedades-anticancerigenas-384011.html 
 
Ilse Contreras Hernández, experta en halterofilia ¡Orgullo morelense! 
Con una trayectoria marcada por la dedicación y el amor por la halterofilia, Ilse Contreras Hernández, de 21 
años, representará al deporte morelense durante la Olimpiada Nacional 2025, en Jalisco. Vecina de la colonia 
Lázaro Cárdenas en Xochitepec, Ilse competirá en la categoría de los 87 kilogramos de la Sub23, guiada por 
su entrenador Ángel Del Mar Carbellido Guzmán. La historia de Ilse con la halterofilia comenzó cuando tenía 
apenas 12 años, motivada por el ejemplo de su hermano. Aquella curiosidad inicial se convirtió en pasión, y 
hoy, nueve años después, está por vivir su quinta y última participación en una Olimpiada, acumulando en sus 
4 ediciones previas 2 medallas de bronce que dan cuenta de su nivel y compromiso. “Para esta mi última 
participación en una Olimpiada, me siento plena y contenta, quiero disfrutar cada momento y no quedarme 
nada. Dejar todo en la tarima y estar orgullosa de lo que he logrado hasta ahora”, expresó la morelense, 
consciente de que cada levantamiento representa una página más en su historia deportiva. 
Diario de Morelos, p.4, Deportes, (Checo Vázquez). 
 

Estatal:  
 
Upemor renueva su Patronato 
En el marco de la Primera Sesión Ordinaria 2025 del Patronato de la Universidad Politécnica del Estado de 
Morelos (Upemor), la secretaria de Educación, Karla Aline Herrera Alonso, acompañada por el rector Jorge 
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Morales Barud, en un acto solemne tomó protesta a las personas que se integran a este grupo, formalizando 
dicho acto en presencia de estudiantes y docentes. En este sentido, las y los nuevos miembros del Patronato, 
se comprometieron a contribuir de manera integral al crecimiento, desarrollo y cumplimiento de las metas y 
objetivos de la institución, promoviendo acciones que beneficien a toda la comunidad estudiantil de nivel 
superior. Asimismo, durante el evento se eligió a la persona titular de la presidencia del Patronato y al 
secretario Técnico. De igual forma, se presentó el calendario de sesiones y el plan de trabajo. Posteriormente, 
alumnas y alumnos de la Upemor, presentaron los proyectos que realizaron enfocados al fortalecimiento de 
valores y la vinculación. 
La Jornada Morelos, p.15, (Redacción). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/toma-protesta-secretaria-de-educacion-a-integrantes-del-patronato-de-la-
upemor/ 
 

 
Nacional: 

 
Rector de la UNAM reivindica la movilidad y critica la criminalización 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí, subrayó la importancia 
de reivindicar a las personas que buscan migrar y retornar con dignidad, en una realidad internacional en la 
que predomina un discurso que oscila entre la criminalización y la invisibilización. Lamentó el resurgimiento 
del autoritarismo, de nacionalismos, la xenofobia, el cierre de rutas legales y la instrumentalización política de 
la movilidad humana. La defensa de derechos, indicó, es también una forma de resguardar los pilares de toda 
democracia: la pluralidad, la equidad y la justicia. Al inaugurar ayer el encuentro nacional La investigación 
social, migración y las fronteras de México, Lomelí expuso que según la Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM), en 2024 más de 280 millones de personas se movilizaron por el mundo y más de 61 mil 
han perdido la vida o desaparecido en tránsito durante la década reciente. Desde la perspectiva económica, 
señaló que en el caso de México, las remesas alcanzan cerca de 65 mil millones de dólares en 2024, lo que 
colocó al país como el segundo receptor a escala mundial. 
La Jornada, p.5, (Jessica Xantomila y Jared Laureles),  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/14/politica/005n2pol 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-pide-reivindicar-y-proteger-la-migracion 
 
Obligación del Estado, financiamiento de la universidad pública: SHCP y UNAM 
Édgar Abraham Amador Zamora, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), advirtió que la 
educación pública, incluida la universidad, es un bien y una obligación del Estado, por lo que se debe estar 
comprometido con su financiamiento.  Durante la cátedra SHCP 2025 en la Facultad de Economía (FE)-
UNAM, Panorama Económico de México, Crecimiento y Retos Estructurales, inaugurada por el rector de la 
UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, sostuvo que la universidad pública es un logro de un movimiento social 
importante como fue la Revolución Mexicana, es producto de múltiples movimientos sociales, populares de la 
nación. En tanto, Lomelí Vanegas manifestó el vínculo estratégico entre la UNAM, a través de la Facultad de 
Economía (FE), y la SHCP para formar especialistas con alto perfil técnico y con un profundo compromiso 
social. El rector señaló que nuestro país enfrenta muchos retos y varios de ellos son consecuencia de 
debilidades estructurales, como la fragilidad fiscal que ha acompañado a nuestra nación en gran parte de su 
vida independiente, así como la gran cantidad de necesidades sociales. 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/obligacion-del-estado-financiamiento-de-la-universidad-publica-shcp 
 
Los primeros pasos de la biología en México reconstruye el desarrollo de esta disciplina 
Durante décadas, los nombres de los grandes biólogos mexicanos del siglo XIX y principios del XX quedaron 
relegados a los márgenes o al silencio absoluto en las narrativas oficiales. Los libros de texto los ignoraron, 
los programas escolares los pasaron por alto y, en las aulas universitarias, su legado apenas se menciona 
como una rareza del pasado. Ante ese olvido sistemático, la bióloga y doctora en ciencias Consuelo Cuevas 
Cardona emprendió una labor de rescate. Su propósito: reconstruir los orígenes de esta área del conocimiento 
en México y reivindicar a quienes la impulsaron en contextos complejos y, con frecuencia, adversos. El 
resultado es Los primeros pasos de la biología en México, publicado por el Fondo de Cultura Económica y la 
Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. Incluido en la histórica colección Ciencia para 
Todos, el volumen ofrece un recorrido ameno, minucioso y profundamente necesario por las raíces de la 
investigación biológica en el país, desde el porfiriato hasta finales del siglo XX. 
La Jornada, p.6, (Daniel López Aguilar),   
https://www.jornada.com.mx/2025/05/14/ciencias/a06n1cie 
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El rector de la UAEMex dimite en medio de crisis 
Unas horas antes de que concluyera, este miércoles, su gestión como rector de la Universidad Autónoma del 
Estado de México (Uaemex), Carlos Eduardo Barrera Díaz, renunció ayer, en medio de una crisis institucional 
derivada de un desaseado y convulso proceso de renovación de la rectoría. Dijo que su salida es para ayudar 
a distender el clima de confrontación que existe en la UAEMex, donde más de una veintena de espacios 
están tomados por los alumnos y se declaró paro de labores. Tras la determinación de Barrera Díaz, por la 
noche sesionó de forma extraordinaria el Consejo Universitario, que eligió como rector interino a Isidro Rogel 
Fajardo, quien se desempeñaba como director de la Facultad de Planeación Urbana. Rogel tendrá la 
encomienda de entablar diálogo con el movimiento estudiantil y generar las condiciones para que se retome el 
proceso para elegir a la nueva y primera rectora de la UAEMex para los próximos cuatro años. La institución 
educativa lleva seis semanas envuelta en polémicas y confrontaciones derivado del proceso de sucesión de la 
rectoría. A inicios de abril se comenzó a gestar un movimiento estudiantil inconforme con el desarrollo de este 
proceso electivo, en el cual se descubrieron evidencias de favoritismo hacia una de las seis contendientes. 
La Jornada, p.30, (Israel Dávila),  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/14/estados/030n1est 
 
Investigarán estudio de la UdeG sobre leva del narco en Jalisco 
Luego de que la Universidad de Guadalajara (UdeG) presentó un informe sobre el alarmante incremento de la 
desaparición de jóvenes en Jalisco, la presidenta Claudia Sheinbaum instruyó al secretario de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, a establecer contacto con esa institución para saber 
de dónde vienen esos datos y determinar si en efecto se registró ese aumento. Durante su conferencia, 
mencionó que, dado el caso, se trabajará conjuntamente para prevenir el reclutamiento de jóvenes por el 
crimen organizado –sea voluntario o forzado– para desarrollar todos los esquemas necesarios a fin de atender 
a los jóvenes de Jalisco. En su reporte, la UdeG alertó sobre un aumento de las desapariciones de jóvenes de 
entre 15 y 19 años, lo que atribuyó al reclutamiento forzado del crimen organizado que, dijo, se intensificó el 
año pasado y se ha mantenido en meses recientes, a pesar de los esfuerzos por vigilar las centrales de 
autobuses y las campañas de difusión para alertar sobre empleos engañosos. La UdeG citó el más reciente 
reporte del Registro Estatal de Personas Desaparecidas en Jalisco, según el cual enero y abril de este año se 
denunció la desaparición de mil 123 personas, de las cuales 616 no fueron localizadas 
La Jornada, p.29, (Alonso Urrutia y Alma Muñoz),  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/14/estados/029n4est 
 
Adiós al urbanista Roberto Eibenschutz, ex rector de la UAM-X 
Roberto Eibenschutz Hartman, ex rector de la Unidad Xochimilco (1986-1990) de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), falleció ayer a los 85 años de edad, informó la casa de estudios. El profesor-investigador 
nació el 10 de junio de 1939 en la Ciudad de México. Egresado de la Escuela Nacional de Arquitectura de la 
UNAM, también fue director fundador de la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la UAM Xochimilco 
(1975-76), secretario del plantel y el primer coordinador del Programa Universitario de Investigación 
Metropolitana en esa universidad. “La UAM lamenta el fallecimiento del maestro Roberto Gabriel Eibenschutz 
Hartman, doctor honoris causa y profesor distinguido de esta casa de estudios. La universidad se une a la 
pena que embarga a la familia del maestro”, escribió la casa de estudios en redes sociales. Eibenschutz 
Hartman era maestro en planeación urbana y regional, grado que obtuvo con la tesis Estrategia para el 
desarrollo de la región metropolitana del valle de México. Contaba con especialización en estudios de áreas 
urbanas por el International Center of Aerial Survey and Earth Sciences Enschede, de Holanda, y estudios 
sobre desarrollo rural integral en The Egyptian International Center for Agriculture. 
La Jornada, (Carolina Gómez Mena),  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/14/politica/013n3pol 
 
Colegio de Bachilleres ya tiene PASE automático para la Universidad 
Desde febrero de este año se dio a conocer que el Colegio de Bachilleres abriría una gran oportunidad para 
sus estudiantes: el acceso directo a la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Si formas parte de esta 
institución ahora tienes el camino despejado para continuar tu educación superior. La UAM ha anunciado a los 
alumnos del Colegio de Bachilleres que ya están disponibles las fechas para participar en el Pase UAM.  El 
Pase UAM es una iniciativa diseñada para brindar oportunidades a los estudiantes, permitiéndoles seleccionar 
varias carreras y aumentar sus posibilidades de ingreso a la Universidad.  La convocatoria para el Pase UAM 
estará disponible en los próximos días. Para conocer todos los detalles sobre fechas, requisitos y el proceso 
de inscripción, los interesados podrán consultarla en la página oficial de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM). https://pase.uam.mx/convocatoria.html 
Milenio, (Yareli Fuentes),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/pase-uam-colegio-bachilleres-fechas-inscripcion-requisitos-2025 
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Internacional: 
 
El gobierno de Estados Unidos retiró 450 millones de dólares en subvenciones a la universidad privada. 
La administración del presidente Donald Trump está retirando otros 450 millones de dólares en subvenciones 
a la Universidad de Harvard un día después de que la prestigiosa institución académica se opusiera a las 
acusaciones del gobierno de que es un semillero de liberalismo y antisemitismo. En una carta a Harvard el 
martes, un grupo de trabajo federal sobre antisemitismo anunció que Harvard perderá subvenciones de ocho 
agencias federales además de los 2 mil 200 millones de dólares que previamente fueron congelados por la 
administración Trump. La carta alega que Harvard se ha convertido en un "caldo de cultivo para la 
señalización de virtudes y la discriminación" y enfrenta una "dura y empinada batalla" para recuperar su 
legado como un lugar de excelencia académica. "Hay un problema oscuro en el campus de Harvard, y al 
priorizar el apaciguamiento sobre la responsabilidad, los líderes institucionales han renunciado a seguir 
recibiendo dinero de los contribuyentes", dice la carta. Fue firmada por funcionarios del Departamento de 
Educación, Salud y Servicios Humanos y la Administración de Servicios Generales. 
Milenio, (Agencia),  
https://www.milenio.com/internacional/harvard-pierde-450-mdd-conflicto-donald-trump 
 
El plástico que no ves… pero ya está en tu cuerpo 
Cada semana, sin darnos cuenta, ingerimos hasta 5 gramos de plástico. Eso equivale al peso de una tarjeta 
de crédito. Está en el agua que bebemos, en la sal de mesa, en los mariscos que comemos y hasta en el aire 
que respiramos. No es ciencia ficción: son microplásticos, fragmentos de menos de 5 milímetros —y aún más 
pequeños, los nanoplásticos— que provienen de la descomposición de envases, ropa, cosméticos y productos 
de limpieza. Aunque diminutos, su impacto es cada vez más alarmante. Estas partículas tienen la capacidad 
de permanecer por décadas en el ambiente, adherir compuestos tóxicos como ftalatos, bisfenoles o 
hidrocarburos aromáticos, e incluso penetrar nuestros tejidos. Lo más inquietante es que ya han sido 
encontrados en sangre humana, placenta y leche materna. En este contexto, en un estudio reciente publicado 
por el Instituto de Medicina Molecular en China reveló que los microplásticos inyectados en el torrente 
sanguíneo de ratones provocaron trombosis cerebral por obstrucción celular.1 Aún no sabemos 
completamente qué pueden causar en los humanos, pero la Organización Mundial de la Salud ya ha advertido 
la urgencia de estudiarlos. 
La Crónica, (José Luis Olivares Romero, Hugo Amores Peréz, Israel Bonilla Landa),  
https://www.cronica.com.mx/academia/2025/05/13/el-plastico-que-no-ves-pero-ya-esta-en-tu-cuerpo/ 
 


